



UNIDAD INDÍGENA DEL PUEBLO AWÁ "UNIPA"
Resolución No. 037 de 1998 - Dirección de etnias- Ministerio del Interior y de
Justicia. Asociación de Autoridades Tradicionales Indígenas Awá - Nit. 840.000.269-1.
"UNIDAD, TERRITORIO, CULTURA Y AUTONOMÍA"

Pronunciamento 001 de 2025
A la comunidad nacional e internacional

MINGA INDÍGENA NACIONAL 2025: EL PUEBLO AWÁ EN DEFENSA DE SU TERRITORIO Y DERECHOS

28 de abril de 2025

La Unidad Indígena del Pueblo Awá – UNIPA, durante décadas, ha sostenido interlocución con el Gobierno Nacional y los diferentes Gobernadores del departamento de Nariño, planteando la necesidad urgente de cambios estructurales que permitan superar la condición de marginalidad en la que históricamente ha sido relegada nuestra población. Sin embargo, estos cambios no se han materializado, y las graves condiciones en las que se encuentra nuestro pueblo siguen siendo alarmantes.

Hoy, en ejercicio de nuestros derechos legítimos como pueblo indígena ancestral y en defensa de nuestras comunidades, territorios y del Katsa Su, nos pronunciamos de manera firme y decidida frente a los reiterados incumplimientos del Gobierno Nacional y Departamental respecto a los compromisos adquiridos con el pueblo indígena inkal Awá. Por ello, nos movilizamos: una comisión hacia la ciudad de Bogotá y más de 300 personas hacia la capital del departamento de Nariño, Pasto. Y de la misma manera saludamos a las comisiones que se desplazan hacia la Minga desde los diferentes departamentos hacia los puntos de encuentro.

Durante años, hemos sostenido diálogos y firmado acuerdos con el propósito de atender las necesidades urgentes de nuestras comunidades, especialmente en materia de infraestructura vial, construcción de puentes, conexión energética, escenarios deportivos, infraestructuras comunitarias y vivienda digna. No obstante, el Gobierno Nacional y Departamental han incumplido de manera sistemática estos acuerdos, afectando gravemente nuestro bienestar, nuestro desarrollo y la garantía de los derechos fundamentales del pueblo Awá.

Por esta razón, nos sumamos a la **Minga Indígena Nacional 2025**, exigiendo:

- La expedición de normas y actos administrativos que permitan el funcionamiento efectivo de las Entidades Territoriales Indígenas.
- La implementación inmediata y financiación de los Sistemas Propios de Salud y Educación.
- El respeto y garantía de los derechos territoriales en el marco de los procesos de reforma agraria.
- El fortalecimiento de la paz territorial mediante acciones de prevención y protección frente a la grave crisis humanitaria que vivimos los pueblos indígenas.

En el departamento de Nariño, la falta de vías y puentes adecuados continúa aislando nuestras comunidades, dificultando el acceso a servicios esenciales como la salud y la educación, así como la comercialización de nuestros productos. La inexistencia de puentes seguros expone permanentemente a riesgos mortales a nuestros niños, niñas, jóvenes y mayores. La deficiente conexión energética limita nuestras posibilidades de crecimiento, estudio y comunicación. La



UNIDAD INDÍGENA DEL PUEBLO AWÁ "UNIPA"

Resolución No. 037 de 1998 - Dirección de etnias- Ministerio del Interior y de Justicia. Asociación de Autoridades Tradicionales Indígenas Awá - Nit. 840.000.269-1.
"UNIDAD, TERRITORIO, CULTURA Y AUTONOMÍA"

ausencia de escenarios deportivos y espacios comunitarios vulnera nuestros procesos de formación cultural, deportiva y social, fundamentales para el fortalecimiento de nuestra identidad. La negación de una vivienda digna perpetúa condiciones de extrema vulnerabilidad que atentan contra nuestra vida y dignidad.

Por todo ello, exigimos a la Gobernación de Nariño:

- El cumplimiento inmediato de los acuerdos firmados, con cronogramas claros, financiación garantizada y sin más dilaciones.
- El establecimiento de un diálogo directo y efectivo con nuestras autoridades indígenas.

Nuestra movilización es pacífica, pero inquebrantable. No buscamos confrontaciones; exigimos respeto y cumplimiento de compromisos que son fruto de años de lucha, diálogo y resistencia. Hoy elevamos nuestras voces en defensa del *Katsa Su*, reafirmando nuestro compromiso con la protección de nuestro territorio, nuestra cultura y nuestros saberes ancestrales.

Hacemos un llamado a la comunidad nacional e internacional para que actúe como garante de nuestros derechos a lo largo de esta jornada de movilización.

Señor Gobernador Luis Alfonso: tiene usted la palabra.

Publíquese y cúmplase
Mandato aprobado por las Autoridades y líderes
UNIDAD INDÍGENA DEL PUEBLO AWÁ - UNIPA